
———天坛公园游客服务中心职工纪桐

制定视频服务标准弥补空白

协办： 北京市职工服务中心
（北京市技术交流中心）

□本报记者 盛丽 文/摄
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□ 通讯员 刘欢欢 宋婧

奖章背后的故事

建筑工地上的“女汉子”
———记国家一级建筑师、 北京建工装饰集团第八项目部执行经理刘颖

刘颖 ， 女 ， 1998年7月参加
工作， 国家一级建造师， 清华大
学在职教育环境艺术设计本科学
位， 北京市建筑工程装饰集团唯
一的一位女性项目执行经理。 先
后在富盛大厦公共区域精装修工
程、 建工发展大厦精装修工程、
海南神舟半岛中信公寓、 长乐宝
苑精装修二期项目、 金茂府精装
修工程等担任执行经理职位。 她
在担任富盛大厦公共区域精装修
工程执行经理期间， 精心策划、
严抓质量， 该工程被评为建筑装
饰优质奖。 本人也被评为 “优秀
技术主管”、 “优秀设计师”。

“风雨彩虹， 铿锵玫瑰 。 红
颜娇美承受雨打风吹， 芳心似水
激情如火梦想鼎沸， 再多忧伤再
多痛苦自己去背， 纵横四海笑傲
天涯永不后退。” 装饰集团第八
项目部的人只要听到这首歌， 就
会想起他们的项目执行经理刘
颖。 这位新时代职场女性就像盛
开在北京建工装饰集团项目一线
的红玫瑰。

喜欢工地的喧闹气氛

比起坐在宽敞舒适的办公室
工作， 刘颖更喜欢工地上喧嚣和
热闹的氛围； 比起按部就班、 朝
九晚五的生活， 刘颖更喜欢项目
上忙而不乱、 每天都有新鲜挑战
的生活； 比起趴在干净整洁的办
公桌上， 刘颖更喜欢带领自己的
团队把一座座粗糙陈旧的建筑面
貌焕然一新。 在以男性为主体的
建筑工地上， 她一扎根就是十几
年， 成为了建筑工地上用汗水和
勤劳盛开的玫瑰。 2010年7月12
日， 刘颖从建工五建公司来到建
工装饰， 在施工生产一线上默默
的付出自己的辛劳 。 国家大剧
院、 301医院、 长乐宝苑、 望京
金茂府、 中国通号轨道交通研发
中心， 她将芬芳散发至每一个留
下自己身影的项目工地。

2013年， 北京建筑装饰有限
公司中标了望京金茂悦精装工
程 。 该工程新技术 、 新工艺较
多， 涉及专业分包繁杂。 建筑面
积 17000平方米 ， 造价 3500万 ，
总工期335日历天。 该项工程最
大的特点是通过采用天棚毛细管

网、 地源热泵、 全置换式独立新
风系统、 隔音降噪系统、 外保温
系统等十二大科技系统， 为业主
营造恒温、 恒湿、 恒氧的宜居空
间。 同时涵盖较多的专业工程，
包括毛细管网系统、 同层给排水
系统、智能系统、消防系统、弱电
系统、通风系统等多项专业工程，
包括户门、橱柜、木地板、厨电等
分包工程。因此，在施工过程中需
要与各专业单位协调配合， 并对
其施工进度、安全文明施工、环境
保护等方面进行管理。 由于工程
的特殊性和复杂性， 公司领导再
三斟酌想到了向来以认真细致，
在工程施工细节处理方面突出又
吃苦耐劳的刘颖， 所以任命她为
项目总技术工程师！

不放过任何一个细节

“既然领导放心把工程交给
我， 这是一项光荣的使命， 也是

挑战 ， 我绝不能有半点退却 ！”
刘颖是这样说的 ， 也是这样做
的。 每天早上天空还笼罩着晨雾
的时候， 刘颖就会准时出现在金
茂悦工地上。 从施工现场布置到
项目宣传， 从施工进度计划到质
量检查， 从图纸深化到设备材料
的采购， 从材料的试化验到施工
资料的报审， 大事小情她都记在
心头， 绝不允许自己忽视项目施
工过程中的任何一个细节， 对项
目各个环节都实行高标准策划、
高质量实施。 在这样劳动强度极
大的一线现场， 她经常被同事和
工友戏称为 “女汉子”。 正是在
这位 “女汉子” 的带领下， 项目
团队凭借严谨的态度、 过硬的技
术， 保质保量的完成了望京金茂
府精装修项目， 赢得了业主和总
包单位的一致好评和认可， 并为
公司再次中标亦庄金茂悦项目打
下了坚实的基础。

2015年初， 北京地铁14号线

工程土建施工13合同段装修工程
开工了。 北京地铁14号线工程是
北京市重点轨道交通建设工程，
地铁车站作为一个特殊的公共场
所， 在工程建设及后期使用中都
有其特殊要求， 在精装修施工中
对工程的整体管理、 施工工艺及
验收标准不能只局限在一般的公
共建筑装修中。 工程精装修施工
面积大， 施工项目众多， 只有制
定详细的工程施工进度并严格执
行才能保证既定工期， 同时需要
根据现场实际条件， 对影响工期
的因素进行预见分析， 提前做好
预防措施， 才能降低或避免这些
因素影响到工程的进度， 造成总
体工期的延误。

开弓没有回头箭。 刘颖潜心
投入到工程施工中， 梳理着一道
又一道工序， 组织着一个又一个
“战役”。 她狠抓工程质量， 坚持
工区分工负责管理的办法， 在施
工现场实行 “人盯工序” 的管理
办法， 并认真落实工程质量 “三
检制”、 工序交接制， 盯住每道
施工工序 ， 使工程质量稳步上
升 ， 并提出了 “保安全 、 保质
量、 树信誉” 的口号。

夜间盯现场连续八小时

地面垫层浇筑混凝土时， 由
于施工工作面狭窄 ， 施工范围
大， 且混凝土浇筑是24小时不间
断施工。 刘颖决定采用分区段会
签， 分区浇筑混凝土的方法。 其
中公共区距离较远， 只能采用人
工倒运， 运距足有40多米， 工人
推着手推车一车一车的浇筑。 轨
排井浇筑从晚8点开始一直持续
到凌晨4点， 项目部技术员、 安
全员全程跟踪监督， 确保了地面
垫层混凝土施工的顺利进行。 面
对严峻的安全形势， 刘颖与项目
经理部的安全员、 施工员、 工程
技术人员一道， 及时对隧道施工
的安全工作进行排查， 她深入到
隧道、 工作面、 电机房等一次又
一次查看情况， 终于摸清了施工
中存在的种种危险源。 针对这些
问题和复杂的地质情况， 她果断
采取了监控量测信息化管理、 安

全质量危险源管理， 又有针对性
地制定了项目应急预案， 并认真
组织实施， 逐步使工程施工步入
了良性。 终于在刘颖的带领下，
装饰集团项目部扭转了之前留给
地铁总公司的不良影响， 维护了
公司声誉。 业主单位无一不竖起
大拇指称赞 ： “这个身高不足
160cm的 ‘女汉子’ 行啊， 工程
交给她我们都踏实！”

爱玫瑰也爱驾车

工作之余 ， 刘颖有很多爱
好， 喜欢养植物鲜花就是其中一
个。 她尤爱红玫瑰， 在她眼里，
玫瑰就是代表永恒的， 积极的，
炙热的情感同时让她拥有热爱生
活， 笑对困难的勇气和决心。”
驾驶是她另一个爱好。 别看她身
体瘦小， 却蕴含着巨大的能量，
喜欢汽车飞驰的速度带来的激
情。 她说做好一个工程和驾驶一
样， 不达目标， 永不止步。

刘颖参加车友也已经多年 ，
还在车友会上与今生挚爱相识相
恋。 到如今他们的爱情结晶已经
3岁了 ， 聪明伶俐 、 活泼可爱 。
家人对她的工作非常理解。 由于
工地事务繁忙， 刘颖的手机从早
晨6点到晚上10点就会不间断的
响， 休息日在家也不例外。 有一
次半夜3点电话响了， 材料紧急
进场， 没地方卸货。 她放下电话
就立刻起床 ， 直奔工地解决问
题， 直到第二天晚上她拖着疲惫
的身体回来， 爱人把可口的饭菜
端上桌， 嘱咐她保重身体。 小家
伙仿佛也明白母亲的辛苦， 乖巧
的依偎在她身边， 没有怨言。

刘颖 ， 像一朵动人的红玫
瑰， 盛开在阳光下， 绽放在风雨
中 。 在一个个工程的建设过程
中， 她和诸多男同志们一起并肩
战斗， 拼搏奉献。 远离舒适的工
作环境和大都市， 把芬芳留给了
条件非常艰苦的第一线。 她用热
情抒写着人生， 用对企业的热爱
和忠诚铸造着企业精神， 用女性
特有的自信 、 温柔 、 乐观 、 勇
敢， 撑起了公司项目一线的 “半
边天”！

纪桐是天坛公园游客服务中
心的一名职工， 2009年， 她被北
京市总工会授予 “知识型职工标
兵” 荣誉称号。 工作中， 她不断
思考、 攻破难题， 这其中包括为
公园视频服务制定标准。

天坛公园是北京市公园行业
中， 第一家提供智能化视频服务
的单位， 纪桐也成为了第一批视
频服务人员的负责人。 接到任务
后， 她带领3名导游员开始工作。

学习智能化服务机使用方
法、 将心得要领记录在黑板上、
再给其他服务人员耐心讲解……
纪桐全身心投入到这项新的工作
中。 不仅如此， 她还将每天的工
作事项写成条例发给所有服务人

员。
在每个服务人员第一次上岗

时， 纪桐都坚持从早上开机一直
跟到晚上关机。 只要机器出现问
题她都会及时指导、 帮助解决。
在她连续7天努力后， 每个服务
人员都可以熟练完成视频服务的
各项工作。

为确保游客提供高质量服
务， 纪桐还对视频服务的细节进
行研究。 因为没有任何前例可以
参考， 一些规范的制定都需要她
从零开始起步。 这其中， 她也遇
到不少问题， 而视频服务用语如
何规范是纪桐遇到的难题之一。

经过思考， 纪桐参考手机语
音服务标准， 来建立视频服务规

范。 于是， 她带领大家给各种服
务热线打电话， 提出问题随后记
录下他们的服务用语。 下班后，
纪桐还用相关资料进行查询和整
理。 就这样不到一周的时间， 她
带领着服务人员先后制定出 《视
频服务接待规范》、 《视频咨询
服务细则》、 《视频咨询服务程
序》， 弥补了公园服务的空白。

有了服务的标准， 视频组的
工作人员呈现的服务更规范化。
公园景点游览、 公交出行、 周边
食宿信息……通过点击触摸屏，
游客便可在屏幕上看到服务人
员 ， 并得到他们提供满意的答
案。

为了缩短游客查询的时间 ，

纪桐还要求工作人员对游客问询
内容进行记录和分类， 收集游客
常遇到的问题 。 一个月的时间
中， 视频服务组已为中外游客提
供视频咨询服务684人次， 得到
游客的称赞。


